



CALLE SAN PRUDENCIO
LA CADENA BM
ABRIRÁ EL 11 DE JUNIO
EL SUPERMERCADO
DE LOS ANTIGUOS
CINES GURIDI **P5**

ENTREVISTA
KATIXA AGIRRE:
«NO SE DONDE VIVEN
LOS QUE SE QUEJAN
DE QUE VITORIA NO
TIENE OFERTA
CULTURAL» **P6**



SENIORS MUY ACTIVOS

Lejos de quedarse de brazos cruzados, cada vez más jubilados se vuelcan en asociaciones de las que acaban siendo piezas clave para su funcionamiento

NURIA NUÑO



Cada día crece el número de personas que se empeña en desmentir a Azorín cuando espetó aquello de que la vejez es la pérdida de la curiosidad. La realidad revela que los 'mayores' de hoy tienen más inquietudes que nunca, en especial, una vez que han finalizado su vida laboral activa, ya sea por la vía de la jubilación, de la prejubilación –la precocidad con la que algunas personas acceden al grado de pensionista ha propiciado una nueva generación de maduros muy diferente a la de hace unas décadas– o porque cuentan con más

tiempo libre tras haberse dedicado a la atención de la casa y la familia.

A la mayor esperanza de vida se suman esas buenas condiciones en que se suele disfrutar esa nueva etapa, aunque a veces se incrementa el riesgo de monotonía. En algunos casos, la jubilación incluso origina una sensación de vacío, provoca la ausencia de objetivos y la pérdida de intereses; por no hablar de una drástica reducción de la actividad. Ajenos a esa tesitura se encuentran nuestros seis protagonistas. Hace tiempo que alcanzaron el rango de jubilados, pero lejos de frenar en seco y quedarse mirando cómo pasa la vida, su nuevo estatus les ha permitido volcarse en otras tareas que desarrollan de forma altruista. Algunos ya las realizaban antes de retirarse, mientras que otros se han implicado en ellas al ampliar horizontes en busca de una ocupación que les lle-



Camero, Viana, Resa, Belakortu, Fernández y Redondo posan, con Vitoria como telón de fondo, desde el NH Canciller Ayala. :: IOSU ONANDIA

ne el espíritu y contrarreste, de paso, ese nuevo superávit de tiempo libre.

Así es cómo Daniel Fernández, Pedro Mari Belakortu, Pilar Redondo, Javier Cameno, Patxi Viana y Félix Resa han asumido –o ampliado– funciones de gestión o asesoramiento en movimientos sociales de diversa índole como el Banco de Alimentos, la Asociación Donantes de Sangre de Álava, Secot, los Celedones de Oro, la Asociación Histórica Vitoria 1813 y la Federación de Atletismo. Colectivos que, en buena medida, están vivos y con presencia social gracias a su contribución y a la de otros muchos compañeros –también retirados– que se han convertido en piezas clave para su funcionamiento.

A estos seis 'seniors' –término anglosajón con el que se denomina a los profesionales con mayor grado de experiencia dentro de una organización– les mueve su interés por seguir

«activos» y «sentirse útiles», además de la necesidad de «echar un cable» y contribuir –con su tiempo, esfuerzo y dedicación– a la actividad diaria de las asociaciones a las que entregan muchas de sus horas libres.

No son sólo la cara visible de esos colectivos, sino también ejemplos significativos de un grupo de edad –el de mayores de 65 años– que ya aglutina al 19,6% de la población de Vitoria, lo que equivale a 48.099 vecinos. Ese porcentaje supera al índice de menores (de 0 a 17 años), que reúne al 17% de los vitorianos; al de jóvenes (de 14 a 29 años) –situado en el 14,6%– y al de ancianos (de 85 o más años), que suman el 2,9%, según se recoge en el padrón municipal.

A sus 68 años, Daniel Fernández es uno de los integrantes de ese 'club' al que por una simple cuestión de edad pertenecen dos de cada diez vitorianos. Al presidente del Banco de Alimentos de Álava la hora de la jubilación no le supuso trauma alguno. Es más, desde entonces, está ocupadísimo. Durante 37 años ejerció la docencia y fue también director de San Viator, donde tuvo como alumnos a dos candidatos a la Alcaldía: el actual regidor, Javier Maroto, y el portavoz

municipal del PNV, Gorka Urtaran.

«Cuando llegó la hora de jubilarme, busqué sitios donde colaborar acordes con mi personalidad. Tenía interés en ver cómo funcionaba el banco; entidad que desde sus orígenes ha estado impulsada por jubilados», enfatiza. Los más veteranos son quienes aún soportan el peso de esta organización, que él preside desde hace cuatro años. «Contamos con la entrega de 38 voluntarios fijos y de otras 1.700 personas dispuestas a ayudar en las campañas y acciones que emprendemos», apostilla.

Eso sí, Daniel se ha empeñado en reservar todas las tardes a su familia, que le ha visto más de un día «agobiado» sobre todo durante su primer año de mandato. «Han sido cuatro años muy duros. La incidencia de la crisis y el fuerte incremento en el número de personas necesitadas ha provo-

cado que a veces nos viéramos desbordados y sin saber cómo afrontar semejante tarea», confiesa.

El «relevo» que no llega

Para combatir esas dudas y mejorar la organización de sus recursos, hallaron un gran aliado en la delegación provincial de Senior Españoles para la Cooperación Técnica (Secot). Al frente de esta asociación sin ánimo de lucro, implantada desde 2005 en Álava, se sitúa Pilar Redondo. Esta química y pedagoga de 78 años representa a un equipo formado por 19 'seniors', profesionales cualificados jubilados y prejubilados –un par de socios siguen en activo– que ofrecen su experiencia y conocimientos en gestión empresarial a quienes lo soliciten. En esta década, han asesorado, entre otros, a Cáritas, la Fundación Mejora, a alumnos de Egibide o al Banco de Alimentos, para el que han diseñado un plan estratégico.

Al igual que Fernández, Redondo estuvo vinculada a la docencia. «Fui 18 años secretaria general de la UNED. Allí fui tutora en la Facultad de Pedagogía durante dos décadas y trabajé en Jesús Obrero gestionando las prácticas de los alumnos», detalla. Com-

partir su experiencia profesional y la de sus compañeros se ha convertido en «un modo de devolver a la sociedad lo que nos ha dado. Nuestra recompensa es la enorme satisfacción personal que nos queda», agrega.

Pese a su condición de jubilado, otro docente, el historiador Patxi Viana (68 años), no ha dejado de echar una mano en el centro de Educación Permanente para Adultos en el que trabajó 30 años –17 de ellos como director–, donde sigue como voluntario dando clases. Su entusiasmo por la historia de Álava le llevó a sumergirse en la Asociación Histórica Vitoria 1813. «Empecé a colaborar en 2010, al poco tiempo de que se fundara. Me parece una idea genial; una forma de promocionar nuestra ciudad a través de unos hechos históricos, cuyo recuerdo puede darle a Vitoria proyección internacional. Y ahí andamos, aportando nuestro tiempo y bagaje para mantener viva esa llama», sostiene Viana, que ejerce como secretario de una entidad a la que dedica «muchas horas».

Ese cargo, pero en la Asociación de Donantes de Sangre de Álava, lo ocupa desde hace nueve años Pedro Mari Belakortu. Su rela-

El grupo de mayores de 65 años ya aglutina a 48.099 personas, esto es, el 19,6% de la población de Vitoria



➤ ción con la primera hermandad que se constituyó en Euskadi y España arrancó en 1975, cuando se hizo donante. A sus 71 años ya no puede seguir realizando ese gesto solidario, pero continúa «al pie del cañón» como voluntario. «En la junta directiva, que toca renovar en junio, somos ocho. Además, hay una treintena de delegados en la provincia. Todos ponemos nuestro granito de arena para que esto siga adelante. Lo ideal sería que entrara gente nueva, pero no parece sencillo. Hay que tener tiempo», lamenta este antiguo trabajador de Mercedes.

En esa queja coincide con Javier Cameno, presidente de los Celedones de Oro, institución que concede el premio popular más tradicional e importante que se entrega anualmente en la ciudad. Desde hace un lustro, este periodista y antiguo promotor cultural, de 69 años, se ha empeñado en «relanzar la asociación para que esté presente en Vitoria con más frecuencia», reconoce. «Somos siete en la junta y estamos todos jubilados. Es complicado sacar las cosas adelante porque no tenemos medios. Llamando a muchas puertas, salen charlas o publicaciones. Como yo digo, a base de hacer 'milagros' y pedir favores», comenta con sorna.

Esas «dificultades para lograr un relevo» es un mal común. Lo sabe bien Félix Resa (69 años), secretario de la Federación Alavesa de Atletismo desde 1981. Sin tipos como él habría deporte, pero no organizado. Este ex trabajador de Fournier, empresa de la que se prejubiló en 2002, es una suerte de chico para todo. «Somos pocos, así que lo mismo te toca anunciar el resultado de una prueba por megafonía que retirar obstáculos de la pista», señala. Su «compromiso tácito» con la entidad le lleva a dedicar, de lunes a jueves, «entre cuatro y siete horas al día, por no hablar de los fines de semana si hay alguna prueba», apunta. «Ya toca dejarlo y dedicarle más tiempo a la familia. Espero que pronto aparezca alguien a quien pueda entregarle el testigo», confía.

LOS PROTAGONISTAS

Daniel Fernández
Pte. Banco de Alimentos



«A veces nos hemos visto desbordados, sin saber cómo afrontar semejante tarea»

Pilar Redondo
Presidenta de Secot



«Nuestra recompensa es la enorme satisfacción personal que nos queda»

Patxi Viana
Asociación Histórica Vitoria 1813



«Aportamos nuestro tiempo y bagaje para mantener viva esa llama»

Pedro Mari Belakortu
Secretario de Donantes de Sangre de Álava



«Lo ideal sería que entrara gente nueva, pero no parece sencillo. Hay que tener tiempo»

Javier Cameno
Pte. Celedones de Oro



«Las cosas salen adelante a base de hacer 'milagros' y pedir favores»

Félix Resa
Secretario Federación Alavesa de Atletismo



«Ya toca dejarlo. Espero que pronto aparezca alguien a quien pueda entregarle el testigo»

Más de 300 mayores de 55 años toman apuntes en las aulas de la UPV

■ N. NUÑO

VITORIA. Nunca es tarde para colaborar de forma altruista con alguna de las múltiples asociaciones, entidades, clubes o federaciones existentes por todo el territorio alavés. Ni tampoco lo es para seguir aprendiendo. Y si no, que se lo pregunten a los 316 estudiantes mayores de 55 años que este año han decidido volver a clase y tomar apuntes en las Aulas de la Experiencia del campus de Álava. De éstos, un total de 171 se han matriculado en la titulación de Ciencias Humanas; 115 en alguno de los cursos universitarios que se ofertan exclusivamente para ellos, mientras que otras treinta personas se han inscrito en cursos complementarios.

El crecimiento paulatino de este grupo de estudiantes –entre los que tradicionalmente han primado las mujeres– ha sido una constante desde que esta iniciativa arrancara allá por 2001. Y eso pese a que en el primer curso de Ciencias Humanas hay establecido un estricto 'numerus clausus'. Tan sólo se ofertan cincuenta plazas para aquellos mayores de 55 años, que no estén realizando ninguna actividad laboral que suponga remuneración, y que quieran instruirse en Historia del Arte y Universal, Lengua y Literatura, Psicología o Salud y Actividad Física, entre otras muchas asignaturas. Eso sí, el volumen de alumnos se mantiene prácticamente estable desde el curso 2009-2010, cuando se superaron por vez primera los trescientos inscritos en alguno de los cuatro cursos que conforman este peculiar grado o en el resto de ofertas.

En la UNED

Las primeras aulas de este tipo surgieron en los años setenta en países como Francia y Alemania. La Universidad del País Vasco (UPV-EHU) fue una de las instituciones de educación superior del país que, de ma-



Alumnos asisten a la clausura del curso en la UPV. ■ IOSU ONANDIA

nera más firme, apostó en su día por ofrecer una enseñanza reglada para mayores.

Una oferta que ya se ha consolidado, tal y como sostiene Puy Fernández Osés, actual directora de las Aulas de la Experiencia del campus de Álava. «Hay mucha gente dispuesta a seguir aprendiendo que, una vez embarcada en esta aventura, sigue hasta el final; salvo que se lo impida alguna causa de fuerza mayor», explicó a EL CORREO. «Su compromiso es firme y vienen a las clases, que se imparten tres horas diarias,

de lunes a jueves, en la Escuela de Magisterio, con una ilusión contagiosa», enfatiza.

A estos estudiantes, hay que sumar el medio centenar de alumnos mayores de 55 años que cada año se matriculan en las aulas 'virtuales' del centro asociado de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) en Vitoria, con intención de completar el curso de acceso a la universidad, aprender idiomas o realizar algún grado, carreras de primer y segundo ciclo o másteres de su amplia oferta.

<p>Lakua. José Domingo Olarte 75 m2. 3 dormit. baño y aseo. Vivienda muy soleada. Exterior. Buena altura. Para entrar a vivir. Garaje. 135.000 eur.</p>	<p>Manuel Iradier 81 m2. 3 dormit., y baño. Buena altura. Muy buen estado. Excelente edificación. Garaje acceso directo. 245.000 eur.</p>
---	---

www.fincasestibaliz.com 945 14 11 11 C/ Fueros 16 **estibaliz** INMOBILIARIA

AZULEJOS-PAVIMENTOS RESTOS DE SERIE
C/ Paduleta, 53
Pol. Ind. Jundiz
01015 VITORIA GASTEIZ

Preferentes FAGOR y EROSKI
Recupere su inversión sin coste **100% de Éxito**
Florida 17, 1º Dcha, Vitoria-Gasteiz **Tfno.: 945 10 77 11**

AULA DE CULTURA EL CORREO
FUNDACIÓN VOCENTO Y ACCIÓN FAMILIAR EUSHADI (AFAE)

fundación vocento

Colaborador: Arabako Foru Aldundia Diputación Foral de Álava

LUNES, 18 de mayo, a las 19,30 h. En la Casa de Cultura Ignacio Aldecoa. (Paseo de la Florida, 9) VITORIA

Entrada libre hasta completar aforo.

Intervendrá: **Antonio Ortuño**, Psicólogo infanto-juvenil y terapeuta familiar.

Presentan: **“¿EXISTEN LAS FAMILIAS INTELIGENTES?”**
El semáforo inteligente, una técnica sencilla y útil para lograrlo.

LA ILUSTRACIÓN

IÑAKI CERRAJERÍA



Versos en la tumba de sus autores

El cementerio de Santa Isabel acoge un recorrido que evoca a poetas locales

■ DANIEL GONZÁLEZ

VITORIA. El eco de los versos resonaba ayer entre las tumbas del cementerio de Santa Isabel como una evocación de aquellos textos concebidos por los ilustres poetas vitorianos que ahora descansan en este recinto. «Y en ese cementerio hay luto, hay / llanto y reina / el inquietante silencio, sólo roto / por las flores que sueñan, / por el trinar de los pájaros, / por esas coplas que en el aire tiemblan...», prestó su voz Pilar González Auzmendi para rendir homenaje a Herminio Madinabeitia frente a su tumba. Este escritor y político de la capital alavesa, alcalde en dos ocasiones y profesor, era uno de los 18 autores incluidos en la visita guiada que la historiadora Marta Extramiana capitaneó dentro de los actos del programa 'Poetas en Mayo'.

Los versos recogidos del libro 'Primavera entre nieve' «que escribió tras unas desgracias personales que le impulsaron a hablar sobre la muerte y el cementerio» se prestaban a describir el carácter del escenario escogido para esta particular ruta de hora y media. El mismo tema tuvo en mente Obdulio Perea mucho antes que Madinabeitia, al escribir su poema 'En el cementerio'. «¡Tantas personas para mí queridas / y ninguna a mi súplica responde! / Los que ayer mis canciones escucharon, / ¿dónde se encuentran, preguntadles dónde?», recitó González Auzmendi tras narrar Extramiana parte de la biografía de quien fue concejal del Ayuntamiento, vicepresidente de la Academia de Bellas Artes y bibliotecario del Ateneo.

Y si era cuestión de dedicar unos versos al camposanto, hasta la guía de esta visita se animó con su propia creación, «en el cementerio amado / hay mucho poeta afamado / que espera del visitante / un recuerdo, Dios



Una veintena de personas acudieron a la visita guiada por la historiadora Marta Extramiana y la voz de Pilar González Auzmendi. ■ RAFA GUTIÉRREZ



mediante». El recital de la historiadora se convirtió en un buen augurio de lo que deparó la visita a la veintena de participantes –los interesados pueden acudir a la Oficina de Turismo para que, si hay suficiente demanda, incorpore esta ruta a su oferta– porque el paseo por la biografía y la obra de autores reconocidos como Esteban Urkiaga, 'Lauaxeta', el coplero Pedro García Remírez, que acuñó su «Porque soy de Vitoria / enamorado / de este pueblo tan culto», el «soñador» Sotero Manteli, Elvira Arias de Apraiz, Teresa Luna, Joaquín Sarasua o Mateo Benigno de Moraza.

En la ruta también hay hueco para los ensayistas Ladislao Velasco y Ramón Ortiz de Zárate, el poeta Daniel Ramón Arese, José Cola y Goiti, Dámaso Villanueva y su burlesca descripción de un Celedón «que se ajustaba a la cuenta / de que, mejor que parienta / que le gastase sin tino / era emplear su renta / en buen pellejo de vino. / Así, hecho un perulero / el amigo Celedón», Manuel Sáez de Quejana, Joaquina López de Madariaga, Eulogio Serdán y Federico Baraibar.

Tras la visita, recital

Quienes se quedaron con más ganas de poesía tras la visita pudieron disfrutar del recital organizado también en Santa Isabel, 'Crepúsculo helado', en el que Mary Recio, Ana Moreno y Lyrae interpretaron poemas escogi-

dos especialmente para este lugar. Frente a un majestuoso panteón decorado con tres figuras de ángeles, deleitaron a los presentes con textos como el «bajo los cuerpos sé que nada queda / arriba sólo el aire adelgazándose / donde un cielo implacable se despeña» de José Luis Hidalgo.

A este poema le siguió 'Ejércitos en mi muerte', de Rafael Guillén, con su «si mis brazos pudiesen / coger la eternidad por sus extremos / despedazarla y convertirla en polvo / en moldeable arcilla / y darle forma» así como un repertorio que durante media hora regaló versos como «nunca alces tus súplicas a lo oscuro / no apures la copa de la alegría de un solo trago / mira a tu alrededor / hay alguien / siempre hay alguien que respira tu sofoco», de 'El Otro', de Rosario Castellanos.

Piden 5 años de cárcel por atropellar y amenazar a otro hombre tras una disputa en Amurrio

■ AIALA A. DE ARCAÑA

VITORIA. La Fiscalía Provincial de Álava pide una pena de cinco años y dos meses de cárcel para un hombre que atropelló a otro tras una discusión en la localidad alavesa de Amurrio. Los hechos se remontan a junio del 2011, cuando el acusado, sobre las 19.30 horas, circulaba por la calle Etxegoien. Según el escrito del Ministerio Público, en un momento determinado se encontró con otro hombre con el que mantenía «una relación de enemistad». Fue entonces cuando el imputado detuvo su vehículo junto al de la otra persona, de manera que las ruedas delanteras del mismo quedaban subidas a la acera.

Ambos mantuvieron una fuerte discusión y en un momento dado el acusado volvió a meterse en su vehículo. «Con el ánimo de dañar la integridad física del otro individuo», aceleró bruscamente el turismo y le atropelló. La víctima salió despedida por encima del capó, golpeó en el techo y finalmente cayó al suelo por la parte posterior del coche.

Secuelas

Tras el atropello, el acusado dio la vuelta por la misma calle y regresó al lugar donde se encontraba la víctima, que estaba siendo atendida. En ese momento le gritó en varias ocasiones frases amenazantes mientras huía del lugar.

La víctima sufrió dos fracturas consistentes en la muñeca y el hombro, de las que precisó tratamiento médico-quirúrgico. Tardó en hacerlo 225 días incapacitantes, de los cuales seis estuvo hospitalizado. Las secuelas causadas consisten en una reducción global de la movilidad del hombro izquierdo del 35%.

Ante todo esto, la Fiscalía pide tres años y seis meses por un delito de lesiones con instrumento peligroso, así como un año y seis meses por un delito de amenazas.